



Hablante de lengua ayuujk mixe solicita apoyar a la educación sin olvidar conocimientos ancestrales



Tulia Sánchez hizo uso de la tribuna de la Cámara de Diputados

Boletín No. 3428

Hablante de lengua ayuujk mixe solicita apoyar a la educación sin olvidar conocimientos ancestrales

- Tulia Sánchez hizo uso de la tribuna de la Cámara de Diputados

Al participar en la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Tulia Sánchez, hablante de lengua ayuujk mixe, planteó impulsar una educación en las comunidades sin olvidar los conocimientos ancestrales. “Necesitamos apoyar a un niño cuando más lo necesita, porque son el futuro de una sociedad con valores e identidad”.

La originaria de la comunidad de Santa María Tepantlali Mixe, Oaxaca, dijo: “He venido para decir y recordarte que, si tú hablas tu lengua materna como yo, nunca la olvides, nunca te sientas avergonzado estés donde estés, y que como padre, madre, hijo lo compartas hacia los demás platicando historias, cuentos, vivencias de tu vida en la comunidad”.

En el marco de la promoción que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, señaló que como mujer indígena su voz es valiosa como la de todos y todas, “tengo el derecho de expresar en lo que sí y lo que no estoy de acuerdo, de formar parte de un trabajo digno, de respeto de los demás hacia mi forma de ser, pensar, hablar y de vestir, y de tomar las decisiones y acciones para el beneficio de mi comunidad”.



Relató que en su comunidad “viven un amanecer y atardecer puro, único, limpio, además disfrutas del frío, de la neblina cubriendo las montañas del Zempoaltepetl”.

Destacó que su abuela que era chamana dejó su legado a su mamá y su mamá hacia sus hijos, nos enseñó a venerar la madre tierra con rituales específicos.

Además, expuso que el machucado que se prepara en su comunidad es una comida ritual donde la familia comparte el alimento de un solo plato en espera de las buenas cosechas y de una vida saludable y próspera.

En la Región Mixe del estado de Oaxaca, precisó, la música nos acompaña desde el nacimiento hasta el retorno con nuestros dadores de vida.

“Yo soy Tulia Sánchez en mi canto y en mi discurso llevo el corazón y el sentir de los 19 municipios de la región Mixe. Tú el gran padre Kontoy. Tú el padre de los Mixes. Tú la gran madre Tajëëw. Tú eres la madre de los Mixes. Ustedes nos defienden, nos protegen. Ustedes nos ayudan caminar y me dan conocimiento. Que vivan nuestras lenguas indígenas”, concluyó.

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda señaló que, en la última sesión del periodo legislativo, “empezar con un canto en lengua mixe es un buen augurio, y además nos ha alegrado el corazón a todas y todos nosotros”.